

# EL COMBATE

DIARIO DE LA MAÑANA

Organo del Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

Año I

San José de Costa Rica, 6 de agosto de 1905

Núm. 40

PAZ

TRABAJO

## Candidato del Partido Nacional Lic. don Cleto González Víquez

PROGRESO

LIBERTAD

EL COMBATE

ORGANO DEL CLUB

La Juventud Nacionalista

Director,  
JULIO ESQUIVEL S.

Administrador,  
OCTAVIO MOYA

Colaboradores,  
El Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

CONDICIONES:

Suscripción mensual . . . . . ₡ 1.00

Avisos, precios convencionales

No se devuelven originales

OFICINAS:

Calle 2ª Sur, junto a LA ALHAMBRA  
APARTADO 590

### ¿Qué sois?

Cuando un ciudadano altivo y digno, da su firma ó refuerza las filas de una causa, debe haber sido por que después de muchas reflexiones, ha llegado al convencimiento bueno ó malo pero siempre honrado de que esa causa es la de sus convicciones, de otro modo no se podría explicar á qué móviles obedecerían sus actos.

Si el candidato, la causa ó los principios, que se tubieron en cuenta al adoptar cierto grado de conducta—obedeciendo á determinadas maquinaciones *desaparecen*—claro es que el ciudadano honrado, altivo y digno, el que no se deja mover de aquí para allá y de allá para acá, queda completamente libre de sus *compromisos* y por lo tanto, en *libertad absoluta*, ó de abstenerse de votar, ó afiliarse á otro partido.

Los jefes de los partidos zuni-guista, sotista y fernandista, reconociendo su debilidad, han comprendido que no es posible que aislados puedan oponerse al gran

Partido Nacional, y hasta desconfían de que aún unidos puedan efectuarlo.

En vista de esos temores, han resuelto fusionarse, pero para ello no se ha tomado en cuenta *vuestro parecer*, se ha dispuesto de vuestras convicciones al antojo, creyendo de seguro que sois incapaces de demostrar que tenéis carácter.

No se ha hecho pues una fasión franca, honrada, que sea conocida de todos vosotros, porque se teme que vuestra *alíveza daría al traste* con esas maquinaciones de la ambición de los que se han arrogado el derecho de *dirigirlos*, sino que ella se ha hecho secretamente, con disimulo, procurando que no echéis de ver, que se os quiere llevar como chivos, como seres sin conciencia al matadero; váis á votar por una papeleta en que se piensan poner elementos de los tres partidos, para que lo echéis menos de ver, pero después... los electores esos, no van á dar el voto por la persona por quien, vosotros al darles la firma, se obligarán á hacerlo sino por uno que como puede ser de los tres candidatos dichos, puede no serlo.

Esta es la más vergonzosa explotación de vuestra *buenafé*. Si ello no tiene nada de malo, ¿por qué no se os habla con franqueza siquiera para que os déis cuenta de vuestros actos?

El Partido Nacional, como partido de orden, de paz y sobre todo de *verdad*, va solo al *triumfo*, porque la mayoría del pueblo costarricense se lo tiene garantizado ya, pero también iría sólo á la derrota, sin engañar á nadie, y sin andar tratando de burlar nuestras convicciones para conseguir el triunfo de las *ambiciones* de los que solo quieren *mandaros*.

Se ha abusado de vuestra libertad.

¿Marcharéis como rebaño á votar por una papeleta impuesta, que no es la de vuestras convicciones?

¿Aceptaréis la imposición de unos pocos que obedecen á conveniencias personales, ó demostraréis al país y á los extranjeros que os admiran que sois libres y dignos?

Sois libres! Vuestro compromiso ha caducado, no marchéis por un camino de imposición vergonzosa!

Recordad que antes que todo sois costarricenses, y después recordad qué clase de hombre es don Cleto González Víquez, y qué clase de partido puede ser el que desprecia los insultos y mentiras, para predicar la paz y el trabajo!

MACKAULLAY

### ACLARACION

sobre asuntos electorales de Cartago

El señor don Alejandro Mata Valle en *El Herald* de ayer publica la comunicación que le dirigió al señor Ministro de Gobernación, quejándose de pretendidas incorrecciones de la Junta electoral del distrito central de Cartago, y pidiendo la nulidad de la lista de sufragantes por dicha Junta presentada.

Se resiente el señor Mata, de que la lista que presentó á los otros dos miembros de la Junta no hubiera sido aprobada por ellos y su *improbo* trabajo hubiera quedado sin valor, queriendo indebidamente hacer creer que yo invadí las atribuciones de la Junta de distrito—para hacer á mi gusto la lista de sufragantes. Cualquiera que lea con cuidado el artículo del señor Mata se convencerá de que incurre en contradicciones que dejan en tierra todas sus argumentaciones.

Parte del principio de creerse investido de facultades omnímodas para la formación del censo de sufragantes, y del de que esas listas fueron aprobadas por él y por el señor Oreamuno, miembro de la Junta, (con facultades del presidente de la mesa señor Ortiz): y después asegura que—cosa rara—el señor Oreamuno en vez de firmar esos registros y de recoger la firma del señor Ortiz, los llevó al club eletista para que los estudiaran.

En primer término, cualquier proyecto de listas que hubiera presentado el señor Mata Valle, no tenía ningún valor mientras no hubiera sido *firmado* por los tres miembros de la Junta y pegado en un lugar público á las 7 a. m. del día 3 del corriente.

Todo lo que antes de esa hora se hubiera hecho—era susceptible de modificaciones ó alteraciones según lo creyera conveniente la mesa ó la mayoría de los miembros que la componen.

En segundo término la discusión de esas listas con sólo el señor Oreamuno no tenía ningún valor, pues el señor Ortiz no tenía derecho para delegar sus funciones en el señor Oreamuno—pues no son funciones que puedan dejarse al cuidado de otro—y no es posible que así renunciara á su derecho.

En tercer término, la contradicción salta á la vista—(de que ya la lista hubiera sido aprobada)—después de luego que el señor Oreamuno en vez de firmarla y de recoger la firma del señor Ortiz, la llevó á personas conocedoras de nuestro partido para que la estudiaran.

Esto demuestra evidentemente que no hubo—ni podría haber aprobación—cuando había duda sobre si estaban bien ó mal formadas esas listas.

Lo que hay de cierto es que el señor Mata Valle quiso imponer su criterio á los otros dos miembros de la mesa que formaban la mayoría y creyó que presentando bien tarde la lista de sufragantes no habría tiempo de hacer de nuevo ese trabajo y se pasaría por lo que él quisiera.

Debo decir á dicho señor que no fué sólo el señor Oreamuno el que improbo esta lista, sino también el señor don Francisco Ortiz, el cual no fué ese día al Congreso—como indebidamente lo afirma don Alejandro,—sino que se quedó expresamente aquí para hacer de nuevo, bajo su dirección, el trabajo mencionado.

Mi intervención en el asunto—como lo puedo justificar con muchas personas—se limitó á conseguir escribientes en el Juzgado Civil y en otras oficinas para que ayudaran al señor Ortiz en su tarea, y en indicarles que como la Junta no tenía aún local para sus trabajos—ocupara la Secretaría de la Gobernación—donde además se tendrían datos que las autoridades están en la obligación de prestar.

El señor Gobernador ni siquiera tuvo conocimiento de eso—pues no estaba en el lugar—y no sé de qué se asustó tanto el señor Mata de las influencias ocultas que pudieran recibir los miembros de la Junta.

El final del artículo del señor Mata me vindica de todo cargo.

Dice "que á las 7 p. m. del día 2 se reunió con sus compañeros de mesa y que ellos quisieron hacerle aceptar—contra su primer criterio—las listas hechas últimamente".

Desde luego no había habido aprobación de la lista anterior cuando aún se reunían posteriormente á discutirla.

Lo que hay en el fondo es que el señor Mata deseaba en todo que la mayoría de la Junta pasara por lo que él dijera; quería y no renunciaba á sus derechos de revisar y disentir sus actos y que lo invistieran de la facultad de mandar á su antojo la mesa electoral.

Y en el fondo—de qué se queja el señor Mata?—de que nos vendaran los ojos los señores Oreamuno y Ortiz—para poder ver lo que aún no era sino simple proyecto de lista de sufragantes—y que hasta última hora podía modificarse? ¿De que ellos firmaran una lista y no otra?

Sólo ellos tenían esa facultad y hecha esa lista en la Gobernación ó en el Club sotista ó en la calle—si la suscribían—aceptaban esa responsabilidad y nadie los podía obligar por fuerza á aprobarla ó no.

Nada ha sufrido, ni la ley ni la justicia.—Así ayer y hoy tenemos al señor Mata presentando reclamaciones á la Junta y fungiendo como miembro de ella—aceptándose todo reclamo sobre ciudadanía que sea legal y merecido;—si allí se cometen irregularidades puede tener seguridad de que yo el primero—como miembro de la Junta Provincial—declararía nula una elección en que no se haya atendido á los reclamantes justificados.

Agradezco al señor Mata las frases de aprecio que me dirige—pero no puedo menos que decirle que la pasión política—que ha perdido á algunos de sus compañeros—ha invadido su severa razón—para hacerlo olvidar hasta los más elementales principios de equidad y que solo me hace pensar que obedece á la consigna de su partido de querer hacerlo grande á esfuerzos de protestas y alharacas.

Cartago, 5 de agosto de 1905.

Alfredo Volio

## Comentando

*El Día*, en su artículo "Ovación" publicado el 3 de los corrientes dice:

"Fue inevitable. Las insinuaciones de los directores de los partidos populares, para guardar orden y compostura en la manifestación del domingo, no fueron bastante á contener el escape de indignación acumulada en el espíritu de los "ejércitos anti-cletistas".

Estamos de acuerdo: fue inevitable la grandiosa manifestación ofrecida al Licenciado González Víquez, y como Uds. no pudieron evitarla, se efectuó en mala hora para Uds. y para sus esperanzas de triunfo.

Por otra parte las insinuaciones no fueron de orden á guardar, sino ejemplo de desorden que provocar, para dar escape á los sentimientos de indignación y de la rabiosa decepción que experimentaban ustedes ante el asombro de lo que ya no podrían combatir ni con la pluma ni en las urnas.

O de otro modo, si aquellas insinuaciones hubieran llevado el fin de contener, se probaría que Uds. tienen, sino un grande ejército, al menos una comparsa desorganizada y sin disciplina y sabido es que donde ésta falta no puede haber victoria.

"Estas demostraciones han sido tachadas de inoportunas, provocativas y de algo más, por quienes ven sus efectos sin investigar sus causas".

Otra vez estamos de acuerdo con el sapientísimo colega; aquellas demostraciones han sido tachadas de lo que Ud. dice y de algo más, como por ejemplo: de soeces y groseras, porque no se respetó ni siquiera á quien la humanidad masculina entera rinde constante y obligatorio culto, y todas las personas neutras y sensatas que presenciaron el conjunto de aquellas demostraciones las reprueban como indignas de un país civilizado y ven con perfecta clarividencia que el origen y sus causas son el despecho de la impotencia.

Más adelante vuelve el inimitable colega á hablarnos de los 60.000 SUFRAGANTES que buenamente les suministra su copartidario el Director General de Estadística, para que sobre esta cifra establezcan sofismas que lleven algún aliento á sus abatidas huestes; y si sigue esta *canzonetta*, el matemático colega va á acabar por tomarnos el pelo, empezando por el tantas veces mencionado Director General de Estadística, hasta el más calvo de los muy mencionados 60.000 SUFRAGANTES.

"Y no va á ninguna parte por—que 50 MIL ciudadanos restantes rechazan á una voz.... la candidatura del circulito olímpico."

Por Dios LEANDRO que te se van las patas en *El Día* y en la noche y á todas horas.

Si te aferras á los ya varias veces mencionados 60 MIL SUFRAGANTES del no menos veces mencionado Director General de Estadística y quedan de resta 50 MIL gritando con energía, lo cual debe producir un ruido atroz é insoponible, por Dios vivo que se necesita cinismo para llamar circulito olímpico á un Partido, que sin disponer de un Director General de Estadística que sume ó reste á nuestra conveniencia, coloca sin mas que cierta actividad organizadora y el entusiasmo de sus adeptos 15.000 VOTANTES (no sufragantes) en la capital.

Y basta de comentarios, porque se hace tarea difícil desenmarañar el conjunto de disparates, de contradicciones que tanto *El Día* como otros indignados colegas amontonan en sus columnas, aunque no sea mas que por el derecho del *pataleo*.... para intentar en vano desvirtuar, ¡cómo ha de ser!, el efecto moral y efectivo que la ovación al Licenciado González Víquez ha

producido y está produciendo al gran Partido Nacional.

Unos observadores

## Pueblo oid

Vuestras simpatías, indicadas desde el principio de la actual contienda política, han sido burladas. Se os considera como un rebaño de inconcientes, que debéis seguir á los más audaces improvisados en vuestros pastores.

Vuestras adhesiones al partido zunguista-sotista ó de la unión democrática, han sido miradas con desprecio por aquellos á quienes pensábais favorecer con vuestros votos y que hoy disponen de ellos á su antojo como su exclusivo patrimonio. Se os traiciona, se juega con vosotros, y en consecuencia se os desprecia.

Vuestros jefes sin tomar en cuenta todas esas consideraciones, han entrado ya en componendas con Máximo Fernández, el candidato poco ó nada querido por vosotros y de esos arreglos, resultará como consecuencia lógica é inevitable, que vuestros votos ya no serán para aquel hombre que mereció vuestras simpatías sino para Máximo Fernández el mismo que tácitamente habéis rechazado afiliándoos á otro partido.

Ahora os preguntamos, no es esa una incorrección gravísima por parte de vuestros jefes, que no saben cumplir, por cobardía indudablemente, la hermosa consigna que casi todos habías tomado de ir solos al triunfo ó á la derrota?

Así se defraudan vuestras aspiraciones, así se pretende hacer de vuestras adhesiones una propiedad exclusiva de vuestros jefes, y eso no debéis tolerarlo. Estad alerta. No permitáis que se juegue con vosotros, mostrad una vez más vuestra altivez y protestad con energía de ese abuso que se pretende hacer con vuestras conciencias.

IBO.

## Fusión

I

Dicen que ya es un hecho. Que ya amainó don Máximo sus pretensiones hinchadas y aun llega á asegurarse que ha convenido en ceder á Soto la jefatura con tal de que... se le otorguen varias concesiones más ó menos platónicas ó más ó menos positivas. Zúñiga dicen que entra en el ajaco de mala gana si bien animado del mismo propósito que sus colegas, esto es evitar el triunfo del nacionalismo.

Hay quien afirma que ya ha visto las insignias de la nueva agrupación política; y algunos fisonomistas declaran que los fusionados están de mejor color é iluminados los rostros por destellos de esperanza.

Nosotros caritativamente nos alegramos de la mejoría, si bien nos proponemos explicar ó explicarnos el fenómeno de la fusión.

Esta tiene su origen en aquel aforismo vulgar de que la unión hace la fuerza. Agreguemos que la fuerza se procura solamente para combatir la fuerza, y tendremos la causa bien explicada: los partidos ó para hablar mejor, las partidas nos tienen miedo. Esta es la primera verdad monumental que sacamos en limpio.

En segundo lugar debemos examinar si son ó no maleables los partidos que hoy se funden, esto es, si puede resultar algo compacto y práctico, hablando en pura política, de la reunión de los tres *chacalines*.

Nosotros creemos sinceramente que no.

Los fernandistas, digan lo que quieran, son un partido que en medio de su gran personalismo tiene algo de

tendencia—por desgracia ya medio infiltrada en sus soldados—cual es la disociación como medio de llegar al reino funesto de las medianías apasionadas y vengativas que no escuchan más consejo que el brutal dictado de una razón escasa é inculta, y se imaginan que el gobierno de los pueblos es todo un sistema creado para estirpar por la fuerza á aquellos elementos sociales que no han podido comprender por superiores ó á quienes no han querido seguir, convencidos de que por su altura jamás podrán rebajarse hasta halagar las perwersas inclinaciones de la chusma.

Este juego tan sencillo al parecer, ha necesitado para arraigar en nuestro país largos años de trabajo y muchas sumas de dinero. Hay, en efecto, un espíritu de rectitud y de buen juicio en el pueblo de Costa Rica que rechaza las malas causas. Por lo demás no está tan alejado el vecino General Zelaya para que á cada cual no inspire de cuando en cuando una meditación siquiera superficial. Es sabido que el dichoso mandatario ha explotado para eternizarse en la presidencia de Nicaragua las malas pasiones populares exhibiendo al Partido Conservador compuesto de lo mejor de aquella República, como enemigo nato é implacable de la gente humilde.

Ahora bien; ¿sería capaz alguien de defender ó siquiera de aceptar un gobierno zelayesco en Costa Rica? Mil veces no. Los mismos que maliciosos ó inconscientemente van levantando aquí los cimientos para sostener tiranías militares ó tiranías de vulgaridades ambiciosas; estamos seguros de que protestarían en todas formas.

Pues bien, eso partido que arrastra á Costa Rica á la decadencia en que gimen los más de los pueblos americanos, no debe y no puede admitir fusiones con los otros, á lo menos mientras haya gente de buena fé en sus filas.

Es mucho pretender que la voluntad del pueblo se ciegue y anule al grado de incorporarse al capricho vano de un candidato ó de una delegación. Los fernandistas quieren ¿qué? Alternabilidad en el poder, libertades, garantías personales, buen manejo de los fondos del Estado. Han puesto los ojos en Máximo Fernández quien les ha hecho creer que todas estas aspiraciones serán una realidad. Pero esta confianza—que hay que creer bien intencionada—no puede autorizar al Jefe para entrar en componendas con los demás candidatos al grado de anular en parte las pretensiones de los suyos, solo por hacer efectiva la ambición personal de llegar á la Presidencia, ó bien para entregar á los partidarios como manada de corderos á las eventualidades de otro criterio, de otros principios, de otras aspiraciones, en una palabra de otra jefatura.

Si Fernández se fusiona y su partido lo sigue, hay que convenir en que todas sus predicaciones de independencia, en que todas sus sangrientas burlas contra la ambición; en que los principios que se proponen salvar; la democracia decantada, y tantos otros tópicos de los discursos que tanto y tanto han aplaudido, no son más para ellos que hojarasca con la cual querían cubrir la vergüenza de aspirar sin méritos, ó bien engañosas vergonzosas que han dejado caer en el camino al vislumbrar en lontananza la posibilidad de una piltrafa de mando.

No es necesario comentar esta hipótesis que parece realidad.

Está bueno que los pueblos luchen por su independencia; que por las libertades derramen su sangre, pero desgraciado pueblo aquel tan incapaz ó tan imbécil que se deje engañar por los que llamándolo á conquistar lo que ya posee vaya á caer en el garlito como una pobre rata al olor de un mendrugo de carne generalmente corrompida y descompuesta.

Si Fernández tiene hoy por hoy la confianza de sus partidarios, que sea

digno de ella y no los venda como chinos.

Segunda verdad que parece evidente: Máximo Fernández no debe enganar á su partido.

## Preguntas

Señores del fernandismo, del sotismo y del zuñiguismo: á aquellos de vosotros que trabajáis de buena fe, os dirijo las siguientes preguntas sin ánimo de ofenderos en lo más mínimo.

1º Sabe alguno de vosotros con seguridad la forma en que ese famosísimo convenio llamado FUSIÓN se ha hecho, se hace ó se va á hacer?

2º Sabe alguno de vosotros á estas horas por cuál de los candidatos actuales va á dar su voto y para quién ha gastado sus energías?

3º Si se descarta de lo que pudiéramos llamar principios políticos de un partido, el odio común de todos vosotros á don Cleto y sus adeptos, cuáles son vuestros ideales al formar esa fusión; cuáles al depositar vuestro voto en las urnas electorales?

Estáis ciegos! No comprendéis que esa imposición que pesa sobre vosotros es la peor; es la imposición del engaño. Cada uno de vuestros cabecillas os dice una cosa distinta porque ninguno sabe nada cierto. La única idea que entre vosotros circula de boca en boca es la idea de fusión; pero no la forma de la fusión, porque eso no lo saben más que los tres ó cuatro jefes que la piensan hacer ó que la han hecho ya.

Nos llamáis carneros, porque perseguimos una sola idea noble y porque somos muchos! ¿No es verdad? Pero nosotros estamos disciplinados, todos marchamos adelante, mirando nuestro camino iluminado por la luz de la justicia, y de la verdad. Me permito llamaros topos porque camináis á ciegas, haciendo una causa común contra un ciudadano honrado y digno á todas luces de gobernar nuestra querida patria, y porque no sabéis á punto fijo cual de los que os ven, y que vosotros no véis, os pondrá mañana el pié encima.

Después de dar vuestro voto á ciegos, los electores se reirán de vosotros los verdaderos carneros sin ojos. ¡Pobrecitos! pero habrá alguien que nadie conoce todavía, que tendrá la felicidad de reirse de ellos también porque también serán engañados.

¡Ay de aquellos á quienes se les niega la luz para que no vean la verdad, porque esos si obran de buena fé, no merecen llevar el nombre ni ejercer los derechos de los ciudadanos y si obran de mala fé, menos!...

San Toy

## El fernandismo se desbanda

### El nacionalismo aumenta prodigiosamente

#### Protestas

He visto publicada en *El Derecho* una Directiva fernandista de este barrio en la cual figura sin mi consentimiento mi nombre como vocal de ella; protesto contra ese procedimiento incorrecto y hago presente que nunca he sido fernandista y que soy vecino de Desamparados de Alajuela. Si los neos hacen propaganda en esa forma indudablemente irán á la derrota. Además hago constar que he sido y seré nacionalista, partido por el cual daré mi voto.

San Pedro de Santa Bárbara, julio 22 de 1905.

Eloy Paniagua

Testigos:

José Murillo

Benjamín Bonilla

Yo, Ismael Bonilla Abendaño ciudadano costarricense, y en completo

ejercicio de mis derechos, protesto de la firma que muy á pesar mío di por el Partido Fernandista y me adhiero con honra al gran Partido Nacional, que tiene como jefe al Lic don Cleto González Víquez.

San José, 15 de julio de 1905.

Ismael Bonilla A.

Protesto de la firma que di á favor del Partido fernandista, y de mi voluntad me adhiero al Partido Nacional, cuyo candidato es el Licenciado don Cleto González Víquez, á quien ofrezco dar mi voto.

Santa Bárbara, junio 28 de 1905.

David Herrera

Pertenecí al Gran Partido Nacional pero engañado por Pío Chacón, hice mi protesta á favor del partido fernandista, y hoy convencido del gran error que cometí, protesto enérgicamente de ese partido y me adhiero de nuevo á la causa del Gran Partido Nacional.

A ruego de Julián Aguilera,

Clemente Bermúdez

Testigo,

Gonzalo Beltrán—(Curridabat)

Conste que yo, Antonio Porras, vocal de la directiva fernandista del cantón de Catedral, protesto de mi adhesión á ese partido, y en consecuencia, de mi puesto en esa directiva y me adhiero con todo entusiasmo, al Gran Partido Nacional que proclama la candidatura del Lic. don Cleto González Víquez.

San José, julio 25 de 1905.

Antonio Porras

Obedeciendo á las sugerencias de ciertos tipos y más por quitármelos de encima que porque tuviera simpatías por su causa, me adherí al partido fernandista, pero estando hoy convencido de que el candidato que conviene á los intereses del país, es el ilustre ciudadano Licenciado don Cleto González Víquez, hago pública protesta de mi anterior adhesión y declaro que mi voto será por el Gran Partido Nacional.

Escasú, julio 31 de 1905.

Por el señor Juan Bustamante que no sabe firmar,

Isaías Jiménez

Testigos:

Jorge Sanabria T.

Roberto Pupo

Conste que retiro la firma que di en favor de la candidatura de don Máximo Fernández y me adhiero á la del Lic. don Cleto González Víquez.

Heredia, julio 28 de 1905.

Manuel Sancho

Hago constar que de hoy en adelante me adhiero al Gran Partido Nacional, que proclama como candidato al eximio ciudadano Licenciado don Cleto González Víquez, ruego á los señores fernandistas me borren pronto de su lista.

Escasú, julio 31 de 1905.

Rogado del señor Cristóbal Herrera Bermúdez que no sabe firmar,

Jorge Sanabria T.

Testigo:

Roberto Pupo

Estoy convencido de que la candidatura del Licenciado don Máximo Fernández no es el partido verdadero del republicanismo, y por lo tanto protesto de la firma que di por ese candidato ambicioso y me adhiero al Gran Partido Nacional que postula como candidato al eximio ciudadano Licenciado don Cleto González Víquez, quien hará la felicidad de Costa Rica. Ofrezco dar mi voto por ese hijo de nuestra provincia, como bueno y leal republicano.

San Juan de Santa Bárbara, julio 23 de 1905.

Ricardo Cortéz

Testigos:

José Murillo A.

David Sandí

Protesto enérgicamente de la firma que di por la candidatura del Licenciado don Máximo Fernández y me adhiero al Gran Partido Nacional que postula como candidato al ilustre hombre Licenciado don Cleto González Víquez por ser el hombre que hará la felicidad de nuestra querida patria.

Santa Bárbara, julio 23 de 1905.

Rogado de José Vega Quirós que no sabe firmar,

José Murillo A.

Testigos:

David Herrera

José Palma Ch.

## GACETILLAS

### Las lucubraciones de D. Elías

Don Elías Salazar nuestro querido y respetado ex-profesor del Liceo, el de espíritus encantados, ocupa dos columnas de *La República* para probarnos por a+b que don Cleto no puede ser Presidente y que el hombre más calumniado es don Bernardo.

Ese genio furibundo es el que siempre ha perdido á nuestro apreciable ex-profesor, desde las aulas del colegio.

No hay para qué exaltarse tanto, estimado don Elías. Sus brabatas nos tienen sin cuidado; lo que sí nos preocupa y nos interesa es la atrofia de su cerebro, para buscarle un curandero ó al doctor Prestinary.

Lástima de don Elías! Tan joven y zuñiguista!

### Fluctuaciones

El sábado en la noche tuvimos el gusto de ver á uno de los más conspicuos escritores de un diario enemigo, croniquero y noble (por su título) lucir en la solapa de cuadrado levitón la insignia blanca, recorriendo los suburbios de la población en compañía de unos gamonales nacionalistas.

El sable estaba amellado; solo hubo cenás y copitas.

### Proceder honrado

La fusión de los partidos fernandista, zuñiguista y sotista de que da cuenta *El Noticiero* de ayer es un hecho cierto. Han dispuesto á su antojo cuatro jefes de la suerte de un partido sin consultar á nadie más que á sus propias conveniencias. Sabemos que los honorables caballeros don Gordiano Fernández, Presidente Honorario del Partido Zuñiguista, don Franc? María Fuentes, Presidente Honorario del Partido Sotista, don Carlos Jiménez O. Jefe de propaganda de la Unión Demócrata, don Manuel V. Blanco, Doctor don Eduardo Pinto, don Victor Bonilla, don Enrique Fernández y otros estimables caballeros pertenecientes á esos bandos, no solo han protestado de esa fusión que lleva á sus copartidarios á botar por una papeleta impuesta escandalosamente, sino que es muy posible que se separen por completo de la política fusionista. No se puede esperar otra cosa de esos caballeros cuyos antecedentes de energía y carácter nos complacemos en reconocer una vez más.

Mientras tanto, tenemos 300 protestas en cartera, que nuestros lectores verán pronto.

### Muy pronto

se exhibirá en la ventana del club central nacionalista, una hermosa fotografía de la ovación del treinta. Es un bien hecho trabajo de los hábiles artistas don Fernando Zamora y el señor Baixench. El cuadro tendrá ochenta pulgadas de largo y aunque representa un bonito conjunto de los ovacionistas, faltan allí los de Heredia y Cartago, que no pudieron llegar oportunamente para engrosar las filas de los manifestantes.

### Dice "El Derecho"

de anoche "Triunfar! Vence en lid honrada la idea generosa, el pensamiento sólido y la generosidad de buenos corazones"—hasta que alguna vez dijo algo en forma el diario neo, vencen sí,

las buenas causas, vencen los que defienden los ideales nobles, pero nunca se verán envueltos en la aureola de la victoria, los insultadores gratuitos, los bochincheros, los propaladores de falsas y estúpidas noticias, los que revestidos con ropajes pomposos de republicanismo, sólo aspiran á la elevación de un hombre inepto. Triunfa el razonamiento lógico y sereno, nunca la charla insustancial ni la vocinglería callejera.

Continúa más adelante *El Derecho* diciendo que "don Máximo es un pensador sencillo y en fin, un costarricense como debe concebirlo la juventud."

Criterio muy estrecho supone el dicho diario á la juventud. Esta precisamente ha acogido con entusiasmo la causa nacionalista porque ella tiene como abanderado y jefe á un notable juriconsulto, á un eminente estadista, á uno de los pensadores costarricenses más eminentes, que siempre se ha distinguido por su amor á Costa Rica y no se inclina ante el primer quidam que se presenta improvisándose hombre de estado. Quédense pues tranquilos y satisfechos de su acertadísima elección los que han hecho ruido á un pensador sencillo.

### Sistema homeopático

(Que defendió con calor el diputado Castro Q. en la legislatura pasada.)

Poco á poco y en dosis muy pequeñas iremos dando cabida, según nos lo permita la abundancia de material, á las muchísimas protestas de buenos ciudadanos que reconociendo á tiempo su error, han abandonado esa escualidez llamada partido fernandista, para adherirse al gran Partido Nacional que hoy por hoy, magestuoso levanta su estandarte saludado por Costa Rica entera. A los interesados que con insistencia reclaman la publicidad de su protesta, descosos—y con muy justa razón—de que se conozca por todos su separación de ese bando, ya unido con sus compañeros de fiasco en odiosa fusión, les suplicamos que tengan un poco de paciencia y ofrecemos publicarlas aunque sea poco á poco, ya que las dimensiones de nuestro diario no dan para más.

Otro tanto decimos á los señores que han abandonado el sotismo y el zuñiguismo.

### Palabras dichas

por un connotado sotista en una reunión política de ese bando:

"Señores: vosotros debéis ir á las urnas electorales con la papeleta (fusionista) en una mano y el puñal en la otra."

Eso fué oído por varias personas que lo afirman.

Hacemos traslado á la policía.

## JULIO ESQUIVEL SAENZ

Pasante de abogado y Notario Público

OFICINA:

Frente á la Gobernación

## SE ALQUILAN

las piezas que ocupó con su bufete el Licenciado don Joaquín Aguilar en la casa de don Aquiles Bonilla.

## POR LA MITAD DEL VALOR

Se vende una casa que costó ₡ 13,000. Está situada á 125 varas del Parque Central, y su construcción es, en su mayor parte, de piedra y ladrillo. Contiene: saguán, sala, 7 dormitorios, comedor, despensa, cocina, baño, dos excusados, dos patios y sus correspondientes corredores.

Para más informes entenderse con esta Redacción.

Imprenta, Papelería y Encuadernación de A. Alsina

# A. Leiva & Cía.

Antigua casa de los ALFARO

Esquina del Parque Central

A nuestros favorecedores nos es grato anunciarles la llegada de extenso surtido de mercaderías, las que vendemos, como de costumbre, á precios sin competencia.

## Lámparas y Reverberos de Alcohol

Crin animal para colchones.—Ornamentos de madera tallada.—Discos, agujas y otros accesorios para fonógrafos.—Letras de aluminio para rótulos.

## En la Ferretería de MACAYA & COMP.<sup>A</sup>

Esquina diagonal á Robert Hermanos  
SAN JOSE DE COSTA RICA

## SCHLITZ La cerveza que ha hecho MILWAUKEE FAMOSA

Los afamados Cigarrillos

## COQUETAS

Unicos agentes: A. HERRERO & Co.

## Talabartería y Colchonería de Salvador Jirón

Frente á la "Farmacia de París" — Calle 3a., Norte  
TALLER MONTADO A LA MODERNA

Especialidad en monturas inglesas, francesas, americanas, mexicanas y del país. Pueden verse las muestras en el almacén de Romero y Quelquejeu. Albardas de campo y sus respectivos aperos. Colchones que satisfacen al de gusto más refinado. Trabajos garantizados.

—Materiales europeos importados directamente—

## ABONO SUPERIOR

Ammoniated Bone and Potash

Más fuerte que el Ollendorf

Se vende en la Nueva Ferretería de

Miguel Macaya y Compañía

## Felipe Martin

CARTAGO—COSTA RICA

Llama la atención á su numerosa clientela sobre los artículos que recientemente ha recibido y ofrece á precios sin competencia.

# BALDARES & ARIAS

Cartago—Costa Rica

## Empresa Nacional de Funeraria

Trabajos de carpintería y ebanistería

Cuentan con un elegante carro fúnebre y pronto pondrán al servicio un hermoso catafalco.

Precios que no admiten competencia

## ACABAMOS DE RECIBIR

UN GRAN SURTIDO DE

Pañolones negros de lana.—Toallas negras de ídem.

Zarzas americanas.—Gasas blancas.

Los mejores y más baratos Lienzos y Mantas.

Y NUESTRO FAMOSO

TE LEGITIMO DE CEYLAN

M. Narciso Esquivel

Establecido en 1870.

## LA FAMOSA BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co.

SAN JOSÉ, COSTA RICA

## Rivera & Co.

Establecidos en Cartago importan mercaderías especiales y tienen gran variedad de artículos que por su precio y calidad compiten con los similares que expenden las tiendas de la capital. En pañolones, rebozos y chales de burato siempre hay gran surtido á precios sin competencia. Una especialidad de la casa son las monturas americanas famosas por su forma y material excelente. Se hacen pedidos por cuenta de los interesados cobrando una módica comisión.

## EDUARDO MAROTO

OFICINA DE AGENCIAS Y COMISIONES

ARTÍCULOS PARA VENDER DE LANCE.—Máquinas de coser de mano, cocinas de hierro, catres de hierro con colchón de resortes, cómodas, armarios, lámparas eléctricas y de petróleo, 2 tinas de baño, alfombra por varas, 1 cortina completa, varios coches de niño, una romana plataforma, 1 refrigerador, 1 máquina de lavar, varios resortes para camas anchas y angostas, 1 arado americano "Ideal" n° 26, 1 planímetro para agrimensur, 1 piano en buen estado.

BUEN SURTIDO A PRECIOS EXCEPCIONALMENTE BARATOS DE: sombreros de fieltro para hombres, camisas extranjeras blancas ó de color, cuellos muchas formas, paraguas de seda y de satín, camisetas y calzoncillos para hombre, camisetas para señora.

ZUELA PARA ZAPATEROS, COCOS, Balsa, CRIN.— Finalmente hay un surtido permanente de muebles, loza, cristalería y demás objetos, á precios tan bajos que vale la pena informarse primero de mis artículos y de mis precios.—Se ahorrará cincuenta por ciento.

## La Barbería de Rosendo Román EN CARTAGO

Se ha trasladado al local contiguo á "La Copa Blanca," calle de Los Estanques.